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Desde enero se trabaja
en reconstrucción

del Santuario de Bellavista



 

Nº 179 - ABRIL DE 2004
Jóvenes hacen vida opción por

conquistar un Nuevo Orden Social
 Aún recuerdo el día en que entró uno de 
los organizadores de la semana novata de 
mi escuela, a pedir voluntarios para hacer 
el sketch de la alianza: “Los necesitamos 
de inmediato”, dijo. Fuimos varios los que 
levantamos la mano y partimos al Campus 
Oriente de la PUC. Junto a nosotros había 
muchos más. Caras nunca vistas, hombres 
y mujeres con ganas de hacer cosas, de 
servir, de pasarlo bien, de enamorarse. Con 
el tiempo pasaron a ser caras conocidas; 
organizadores de concursos de cuentos, de 
teatro, de misiones, de trabajos de invierno 
y de cuanta cosa e idea loca se cruzara por 
los pasillos de la UC.
 Creo que mi experiencia ha sido la de 
toda una generación. Una que con verda-
dero y profundo sentido por lo humano, 
por lo social, lo político, lo cultural y lo 
espiritual. Jóvenes que distan mucho de los 
diferentes diagnósticos sobre la juventud 
de hoy, y más aún de las terribles noticias 
que hablaban de una ‘generación pérdida’.
 Como Ingeniero Civil, luego de trabajar 
en la Universidad Católica un par de años, 
Dios me coloca en la empresa privada, en el 
área de desarrollo corporativo. Al conocer la 
agitada dinámica del trabajo, en que todo es 
para mañana, y estando cerca de la Navidad, 
junto a un grupo de compañeros de trabajo 
pensamos: ¿Por qué no hacer algo para que 
la gente que trabaja en la empresa pueda 
darle sentido a la Navidad? Así se armó la 
primera campaña de cajas de Navidad.

Ignacio Torres

Nº 180 - MAYO DE 2004
Portugal, puerta de Europa:

Una misión de la mano de Dios
 Tal vez alguien se ha acercado al San-
tuario de Campanario, en Santiago, algún 
miércoles a eso de las nueve de la noche 
y ha notado un peculiar estruendo dentro 
de él, desbordado de jóvenes rezando 
con la Virgen, una bandera sobre el altar 
y un ambiente familiar y acogedor. Son 
los miembros de la Misión Portugal. Son 
jóvenes que tienen el sueño de cambiar el 
mundo con todos sus ideales. Para todos 
ellos la imagen y ejemplo de los primeros 
congregantes es muy importante. Sus sue-
ños, sus ideales, la historia, todo se conjuga 
en la misión a Portugal.
 Este proyecto –partir a Portugal– co-
mienza como respuesta a la misión del 31 
de Mayo y al sueño del Padre Kentenich: 
desde Latinoamérica saldrá una contra-
corriente para reconquistar Europa, una 
reconquista en busca de un hombre libre 
y orgánico, un hombre que reemplace al 
hombre reinante en la Europa de hoy, ese 
hombre mecanicista; nuestra clave será 
María, como madre y educadora. El mismo 
Padre decía: “...grandes tareas sobre débiles 
hombros...”.
 El hecho de que sea específicamente 
Portugal nace de muchas razones prácticas, 
como la cultura, el idioma, que es clara-
mente mas fácil que otros de Europa, pero 
lo más importante fue la clara voz de Dios 
manifestada en lo que en una oportunidad 
expresó, nuestro fundador, el P. José Ken-
tenich: “desde Portugal y España renacerán 
Cristo y María en Europa”.

Nº 181 - JUNIO DE 20041
Santuario Matri Ecciesiae

 Los cimientos están listos, ya comen-
zaron a levantar las paredes, crece, visible-
mente, un Santuario, el Santuario de toda 
la Familia de Schoenstatt, el Santuario 
regalado al Padre, el Santuario del amor a 
la Iglesia, el Santuario Matri Ecclesiae. Innu-
merables peregrinaciones se realizaron al 
terreno de Belmonte durante los largos años 
de espera; mientras en muchos países del 
mundo la Familia de Schoenstatt se prepara 
a peregrinar a Belmonte para la bendición 
del Santuario el 8 de septiembre.
 A fuerza de ir una y otra vez hasta 
Belmonte, experimentó una creciente fa-
miliaridad con el lugar y el entorno. Visitar 
cada vez la iglesia parroquial, la recepción 
cordial de los sacerdotes de la misma, el trato 
con algunos de los vecinos, el capuchino 
en la cafetería del bar Santa Gema; recorrer 
el terreno descubriendo cada vez nuevos 
detalles, rezar en el lugar donde estuvo 
el Padre de la Familia, van desarrollando 
el sentimiento de arraigo y pertenencia 
al lugar. Como es lógico, hago ejercicios 
de imaginación para “ver” lo que será esta 
tierra en el futuro, como también recordar 
palabras del Padre Fundador dichas en el 
contexto de este Centro Internacional. En 
fin, Belmonte ya ha cambiado, la espera de 
años se ha transformado en una creciente 
actividad y de muchos países anuncian la 
llegada de peregrinos para la gran fiesta. Lo 
importante, mientras tanto, es no dejar de 
poner el agua del Capital de Gracias en las 
tinajas. ¡Hay que llenarlas hasta el borde! 

P. Alberto Eronti

Hojeando en el Archivo...



 editorial

Tiempo
de oportunidades

y renovación
Ya llegó marzo y ahora sí sentimos 
que el año realmente comienza. 
Con el inicio de las clases, el país entero vuelve a entrar en 
un ritmo más regular. Atrás van quedando los meses del 
calor, del descanso y comienza a llegar de a poco el estrés 
propio de esta época. Se aparecen los pendientes, las tareas 
por realizar y los proyectos que habían quedado en pausa a 
causa del verano. Es cierto. Este tiempo muchas veces nos 
agobia, ¿pero no será acaso también la oportunidad de 
respirar profundo y animarnos a vivir este año –esta vez “sí 
que sí”– como realmente Dios y la Mater nos invitan a vivir?

Pienso que la Cuaresma se nos presenta como el tiempo 
perfecto para llevar adelante este anhelo de vivir un año 
realmente de la mano del Señor. Son cerca de 40 días en que 
se nos invita a concentrarnos en la oración y en el ejercicio 
de la caridad, 40 días para “ordenar la casa” de nuestro propio 
corazón y acercarnos lo más posible al corazón del Señor.

Nuestro querido Papa Francisco, que sigue delicado de 
salud y por quien hemos estado rezando especialmente 
en estas últimas semanas, nos invita –¡desde el hospital!– a 
caminar juntos durante esta Cuaresma “por la esperanza 
de una promesa”. Caminar con fe y confianza, reír, llorar, 
perdonar, arriesgarse por otros, ¡vivir la Alianza!, hacerlo 
todo sabiendo que juntos podemos encontrar esa vida 
más plenamente humana que sólo Jesús y su Madre nos 
pueden regalar.

Así es. Se trata realmente de un tiempo de oportunidades 
y de un tiempo de renovación. Y eso es lo que se respira 
también en nuestro Schoenstatt nacional con el proceso 
de renovación que vive nuestro Santuario Nacional de 
Bellavista. Después del accidente que sufrió en agosto 
pasado, las obras de reparación comenzaron ya hace varias 
semanas. Y en medio de martillos, escaleras y andamios, 
pareciera que la Mater desde Bellavista nos invita a vivir 
también nosotros, tanto a nivel personal como comunitario, 
un proceso de renovación y purificación.

Le pido al Señor que le regale a cada uno de los miembros 
de nuestra Familia una bendecida Cuaresma, que a lo largo 
de este año podamos ser verdaderos peregrinos de la es-
peranza y que nuestro Santuario de Bellavista nos inspire 
en el camino de renovación y profundización de la Alianza. 
¡Que Dios los bendiga!

P. Gonzalo Illanes
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P. Hugo Tagle M.  /  @hugotagle

con la mano en el pulso del tiempo... 

El nuevo temor:
vidas paralelas

 La psicología americana desarrolla acróni-
mos o siglas para todo. Uno de ellos es la que 
caracteriza acertadamente lo que vive y sufre el 
ciudadano medio: el FOMO (del inglés fear of 
missing out, “temor a dejar pasar” o “temor 
a perderse algo”). Es esa suerte de “aprehen-
sión generalizada a que otros puedan estar 
viviendo experiencias gratificantes de las que uno está ausente”.
 Hay personas que sufren más no por haber hecho o participado de 
algo sino por no haber vivido una experiencia que vivieron otros. Viven 
más pendientes de la felicidad ajena, que de la propia. Más que gozar 
algo – una buena conversación, un buen paseo, un rato de lectura– sufren 
por lo que dejan de hacer. Se confirma el viejo adagio de que, al final, se 
siente y percibe como más bonito el jardín del vecino que el propio.
 Este tipo de ansiedad social se caracteriza por un deseo de estar 
más conectado con lo que otros están haciendo que con las propias 
actividades. Esta FOMO se traduce en un miedo al arrepentimiento; una 
preocupación compulsiva de que uno pueda perder una oportunidad 
de interacción social, una experiencia novedosa, una inversión rentable 
u otros eventos satisfactorios.
 El desarrollo de Internet ha incubado la falsa ilusión e impresión 
de que las experiencias sociales y comunicativas, originalmente en su 
mayoría cara a cara, se amplían, permitiendo interactuar en simultánea-
mente en varias a la vez. Fantaseamos con esa ilusión de “ubicuidad”, de 
estar en varias partes a la vez, pero, la verdad, finalmente no estamos 
en ninguna. Por un lado, las tecnologías modernas (teléfonos móviles, 
dispositivos inteligentes) y los servicios de redes sociales (como Insta-
gram, Facebook o Twitter) brindan una oportunidad única para que las 
personas interactúen socialmente en el momento y lugar que quieran.
 La ansiedad provocada aumenta, gatillando un juego tóxico de desear 
estar allí donde “pasan cosas”, como si en el lugar en que estamos no 
fuese así. Como consecuencia, este síndrome de insatisfacción, FOMO, 
tiene influencias negativas en nuestro bienestar, generando un estado 
de ánimo negativo y sentimientos depresivos.
 Con el explosivo uso de redes sociales y el aumento de dependencia 
y franca adicción, esta ansiedad crece y con ello el miedo e inseguridad 
de no poder interactuar más en tiempo real. Nunca estamos donde 
pensamos que deberíamos estar.
 Un sano cultivo de vida social, buenos amigos, un buen cultivo de 
la vida interior que nos regala la experiencia religiosa, lleva a un equi-
librio emocional que relativiza el exceso de vida virtual a que nos está 
acostumbrando la modernidad.
 “Perderse” hipotéticos eventos se puede traducir en “ganar” tiempo 
propio y valorar otras experiencias que damos por evidentes y no son 
tales. 
 Es hora de valorar las pequeñas alegrías de la vida, las que tenemos 
a nuestro lado y que, de tantos estímulos artificiales, dejamos pasar.

n enero de 2025 comenzaron las 
obras de la primera etapa de recons-
trucción del Santuario de Bellavista, 
y con ello, el paisaje al cual estaba 

A paso firme
continúa

reconstrucción 
del Santuario
de Bellavista

Francisca Zúñiga

E
acostumbrada la Familia y los peregrinos comen-
zó pronto a desaparecer, entre mallas, maquina-
rias, y la remoción de tierra, escombros y tejas. 
 El plan busca renovar el espacio en un lugar 
más seguro, accesible y acogedor, sin perder su 
esencia espiritual y fortaleciendo la transmi-
sión de su misión. No obstante, entendiendo la 
magnitud de las obras y de los recursos que se 
requieren, el proyecto se dividió en dos grandes 
etapas. 
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 La primera, explica el jefe de proyecto, Luis 
Bravo, debiera terminar en abril y lleva cerca de un 
45% de avance. Esta considera la renovación de la 
techumbre del Santuario, la instalación del sistema 
eléctrico, del sistema de seguridad y de los ductos 
para el aire acondicionado que se colocará en la 
segunda etapa. También contempla la reparación 
del presbiterio y del mobiliario de madera, reno-
vación del atrio y de los jardines más inmediatos al 
santuario, además de las mejoras en una parte del 
sistema de riego y la instalación de las luminarias, 
aunque solo se instalarán 8 de las 23 que considera 
el plan final.

El manto de María
 Un hito relevante de esta primera fase era la 
renovación completa de la techumbre del santuario 
que implicó un importante desafío. “Las inspecciones 
revelaron un daño mayor al previsto, incluyendo proble-
mas de pudrición y plagas, lo que obligó a realizar una 
intervención más profunda”, comentó Luis. No obstan-
te, y gracias a la campaña “Regala una Teja a María” 
se logró la donación de más de 3 mil tejas que se 
requerían, actividad en la cual participaron gran 
cantidad de personas, instituciones y comunidades 
de diferentes países. 
 “Fue un gran trabajo de logística y organización que 
hizo el equipo de Bellavista Tu Hogar para poder llevar a 
cabo esta campaña. Coordinar las donaciones, con los 
nombres que se tenían que inscribir en cada teja y el envío 
de los certificados a los donantes no fue menor, pero sin 
duda valió la pena”, comenta Andrea Merino, encarga-
da de la campaña, anunciando que próximamente 
se lanzará una nueva actividad que tiene relación 
con la venta de las tejas antiguas. 

Seguridad, accesibilidad y eficiencia
 Pensando en la accesibilidad universal, tam-
bién comenzaron las obras de mejora del atrio, el 
cual se está ampliando al doble de su superficie, 
incorporando rampas y barandas para personas 
con movilidad reducida. Este espacio contará con 
pavimento antideslizante y un acceso fluido al 

SCHOENSTATT CHILE

santuario, eliminando peldaños y obstáculos.
 La intervención también abarca los jardines 
laterales, donde se ha retirado vegetación que no 
armonizaba con el diseño planificado.
 El equipo responsable del proyecto eléctrico ha 
realizado grandes excavaciones en todo el parque 
que recorre el santuario para la instalación del nuevo 
sistema eléctrico, que además permitirá mejoras en 
el audio, seguridad e iluminación. 
 “Las instalaciones era muy antiguas, estaban dete-
rioradas y fuera de la normativa vigente”, comenta el 
responsable del proyecto eléctrico del Santuario, Fer-
nando Araya, afirmando que la situación implicaba 
un peligro latente. Por esto, con las modificaciones 
que se están realizando, no solo se busca renovar 
los sistemas obsoletos, sino mejorar la eficiencia y 
seguridad. 
 Una dedicación especial ha tenido también la 
renovación de todos los objetos de madera de San-
tuario, entre los cuales se considera el presbiterio, el 
retablo, el altar, el balaustre, el ambón, los esquineros 
y las puertas, entre otros. Para estas mejoras, la Fe-
deración de Señoras se movilizó como Comunidad 
e hicieron la donación para realizar estas labores. 
 ¡Ha sido un trabajo hecho en común! La Familia 
ha aportado con mucho Capital de Gracias y también 
con su apoyo económico. Esto permitirá que juntos 
podamos celebrar la reinauguración del Santuario, 
al finalizar la primera etapa, y podremos encontrar 
nuestro Santuario de Bellavista revitalizado, seguro 
y accesible. Esta transformación no solo moderniza 
la infraestructura, sino que también reafirma el 
compromiso de ofrecer un lugar de encuentro y 
acogida, sostenible y adaptado a las necesidades 
de los nuevos tiempos y de toda la comunidad.

Un 45% es el estado de avance de la primera etapa
de este proyecto, que también ha removido los corazones
de cada hijo de Schoenstatt y de los peregrinos.

Hna. Josefamaría,
Claudio Mozó (constructor), 
Carlos Henríquez (contratista 
paisajismo y riego), Luis Bravo 
(Arquitecto), Héctor Reyes 
(paisajista).

V
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alvaro valenZuela / Padres de schoenstatt

C omo es tradición, durante los primeras semanas 
del verano las Juventudes Masculinas de Schoens-
tatt se van de campamento a diferentes lugares 
del país para vivir entre pares días marcadas por 

a 40 kilómetros de Temuco, para vivir una intensa 
semana de formación, reflexión y camaradería. 
Acompañados por los padres Sergio Abarca, Jesús 
Ruiz y el seminarista Francisco Gigoux, jóvenes 
provenientes de Talca, Curicó, Concepción, Puerto 
Montt y Temuco participaron en este tradicional 
campamento que cada año fortalece su espíritu y 
compromiso con la fe.
 El encuentro fue una oportunidad única para 
compartir experiencias, profundizar en su vida 
espiritual y reforzar la comunidad. “Fue un campa-
mento muy enriquecedor, donde los pioneros mostraron 
un espíritu fortalecido y una gran gratitud por los espacios 
de reflexión, oración y reencuentro”, destacó el P. Jesús.
 Además de las actividades propias del campa-
mento, este año el grupo se mostró particularmente 
motivado de cara a los desafíos que les esperan, 
especialmente el Jubileo de los Jóvenes en Roma, que 
se celebrará en julio y contará con la participación 
de varios de los asistentes al campamento.

Fe, reflexión y motivación: con mucho éxito se realizaron
Campamentos de verano de Juventudes de Schoenstatt

la reflexión, la fe y la sana diversión. En ellos, los jóvenes 
Cruzados y Pioneros van creciendo en su relación con Dios 
y la Mater y al mismo tiempo van aprendiendo sobre la es-
piritualidad de Schoenstatt.

 Organizados por varios padres y seminaristas, 
este 2025 se llevaron a cabo campamentos en Huich-
ahue, Región de la Araucanía, y en Malcho, Región 
del Maule, donde jóvenes de diferentes ciudades 
compartieron y vivieron la fe con mucha motivación 
y devoción.

Pioneros viven un enriquecedor
campamento de verano en Huichahue

 Entre el 4 y el 10 de enero, un grupo de Pioneros de 
distintas ciudades del país se reunió en Huichahue, 

SCHOENSTATT CHILE
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Campamentos en Mostazal y Malcho:
Un tiempo de esperanza y crecimiento 

para la Juventud de Schoenstatt
 Entre Navidad y año nuevo, y durante los pri-
meros días de enero, se vivieron dos campamentos, 
uno de Cruzados en San Fransico de Mostazal y otro 
en el Río Malcho para Pioneros. Estas experiencias, 
llenas de fe, comunidad y esperanza, reunieron a 
jóvenes de distintas ramas y regiones, fortaleciendo 
su compromiso con la espiritualidad de Schoenstatt. 
Estuvieron presentes los padres Fernando Martínez, 
Joaquín Puertas, Domingo Errázuriz, Juan Pablo 
Cruz, el diácono Santiago Abella y los seminaris-
tas Bernardo Rocha e Melo, Joaquín Peña, Nicolas 
Iturriaga y Ricardo Ilhe.
 Bernardo Rocha e Melo, quien acompañó a los 
jóvenes en ambos campamentos, compartió su 
testimonio sobre estas enriquecedoras experiencias: 
“Fueron dos momentos con mucha esperanza para la 
juventud. Fue muy especial ver cómo la generación mayor 
de Cruzados está dando paso a los más jóvenes, soñando 
ya con ser Pioneros e ir construyendo un futuro lleno de 
fe y compromiso. Fue un orgullo ver a los cruzados de 
Rancagua, a los que me ha tocado acompañar durante 
este tiempo, trayendo la ilusión de construir una rama 
sólida en su ciudad. Es un momento de transición, pero 
también de sueños y esperanza”.
 El campamento de Pioneros reunió a jóvenes de 
Santiago, Buin, Rancagua, Viña del Mar e incluso 

de Bolivia, creando un ambiente de profundidad 
espiritual y fraternidad. “Fue muy bonito ver cómo la 
diversidad de ramas se unieron, compartiendo no solo 
juegos y actividades, sino también momentos de oración 
y reflexión. Finalmente parecía ser una sola gran rama 
lo que fue muy emocionante. También, los talleres por la 
mañana, tanto sobre temas variados como sobre nuestra 
espiritualidad de Schoenstatt, fueron muy enriquecedo-
res”, comentó.
 Uno de los aspectos más destacados fue el am-
biente religioso que se vivió durante los días de 
campamento. “Rescato especialmente las oraciones 
en conjunto, la adoración y reconciliación, la vigilia 
nocturna y el día de la entrega, donde muchos jóvenes 
hicieron su promesa, coronaron a la Mater o renovaron 
su compromiso con la misión de Schoenstatt. Es hermoso 
ver cómo avanzan en su vida de fe y en su relación con 
Dios”, afirmó Bernardo.
 El trabajo en equipo entre los asesores también 
fue un punto clave. “Siempre surgen tensiones, pero 
son parte del proceso y del encuentro. Lo importante es 
que nos complementamos, nos ayudamos unos a otros 
con los talentos que cada uno tiene. Eso es algo que hay 
que rescatar y valorar”, señaló.

SCHOENSTATT CHILE

V
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sergio Peralta  / Coordinador Nacional Rama de Hombres

E ntre los días 17 y 19 de enero tuvimos nuestro 
tradicional campamento de la Rama de Hombres. 
Desde la pandemia que no teníamos una jorna-
da con alojamiento en el lugar y por más de un 

Otro elemento significativo fue la sensible partida 
de Juan Esteban Manríquez, primer Coordinador 
nacional de la Rama.
 Más que trazar un plan maestro, nos dejamos 
conducir por la fuerza de la naturaleza y ver que 
nos dice Dios a través de ella. El lugar contribuyó 
mucho, tuvimos misa de Alianza el 18 al aire libre 
en una catedral natural compuesta por los árboles 
del lugar; Patricio Godoy, jefe de Rama de Rancagua 
selló su Alianza de Amor y todo esto fue transmitido 
por Facebook a través del canal de la Rama de Los 
Angeles a cargo de Oscar Bustamante. 
 Buena mesa, grato ambiente, una misa muy 
hermosa, me recordó hace 45 años atrás mi primer 
campamento como Cruzado en Popeta. En esos 
años teníamos un río, ahora teníamos una piscina 
que se pudo disfrutar en los ratos libres.
 El motivo principal del encuentro fue trabajar 
acerca de los desafíos que enfrenta la Rama de 
Hombres, en el Contexto del Año jubilar de la 
Iglesia, los propósitos de la Familia de Schoenstatt 
y el apostolado. Los temas fueron motivados por 
un mensaje que nos compartió el P. Gonzalo Illanes 

Reflexiones y Desafíos
Encuentro Anual de la Rama de Hombres 

en El Mostazal de Campanario

día. Antes íbamos a Bellavista o a la Casa de retiro de Los 
Perales. En esta ocasión nos congregamos en El Mostazal de 
Campanario, un hermoso lugar que está ubicado en la región 
de O’Higgins y que pertenece al Instituto Nuestra Señora de 
Schoenstatt. Este tipo de actividad revitaliza a los integrantes 

de nuestra Rama. Generalmente los comentarios son: 
nos vamos llenitos, queremos conquistar Schoenstatt en 
nuestros santuarios, ahora sí que nos comprometemos 
más. Independiente de dicha emocionalidad, esta 
vez tuvo un mayor “condimento”, asistimos inte-
grantes de cada comunidad en donde está la Rama 
de Hombres, sólo faltó la gente de Mendoza, Talca 
y Temuco. Junto con el P. Rodrigo Delazar partici-
paron 33 personas que bordearon entre los 30 y los 
95 años. La logística estuvo a cargo de Rancagua, 
quienes se esmeraron para que con una cuota muy 
escasa lograran tener pollo al horno de barro, un 
asado y demás alimentos para un grupo de hombres 
que son como niños.
 Hubo un saldo a favor desde la perspectiva espi-
ritual. En diciembre casi suspendemos la actividad 
dado que no nos habíamos coordinado debido a un 
año agotador y con mucha influencia de la naturaleza 
sobre la vida cotidiana, basta recordar el temporal 
que nos impidió estar en el Santuario de Bellavista. 
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a través de un video, el desafío de los varones fue 
expuesto por nuestro asesor y el rol del laico en la 
vida cotidiana por Orlando Valle.   
 En la noche del sábado la naturaleza nos permitió 
observar diversos fenómenos astronómicos que a 
simple vista se podían aprovechar, El Mostazal de 
Campanario es un verdadero paraíso.
 Nuestro propósito en general era determinar 
los desafíos de la Rama de Hombres pensando en 
nuestra Familia de Schoenstatt nacional y latinoa-
mericana. Nuestra oración de Rama dice que “somos 
débiles y somos pocos…”, a eso le agrego siempre que 
somos un tanto sedimentarios, porque nos podemos 
encontrar con uno que estuvo ahí en la historia del 
Movimiento en Chile: algunos conocieron a Mario 
Hiriart, al Padre Kentenich, otros fueron Ernestinos y 
Benitinos… Yo estuve presente cuando elaboramos y 
conquistamos la bandera nacional de Pioneros, como 
universitarios fuimos al encuentro internacional 
de la juventud con Juan Pablo II en Buenos Aires, 
somos hermanos de sangre y hermanos de grupo 
de muchos padres de Schoenstatt. Me emociona 
saber que en nuestra Rama habemos muchos que 
desde niños hemos participado de Schoenstatt y 
que tenemos raíces profundas… 
 El domingo permanecimos 19 de los 34 que ha-
bían estado el día anterior, no queríamos quedar con 
la sensación de que lo más trascedente fue la vivencia 
del sábado. De hecho, hubo algunos cabos sueltos 
sobre lo que debíamos hacer en el año, meditamos 
sobre la naturaleza, nos salió al encuentro la frase 
del himno de Schoenstatt, “invicta en el Huracán”, y 
decidimos que el lema de la Coronación de la Mater 
que será en julio del 2025 es: “En el Huracán, María Reina 
de Esperanza”. Nuestra tarea del año es darle vida al 
lema, profundizar en nuestros compromisos, ver en 
la naturaleza lo que Dios nos quiere decir y como 
buenos hombres construir ermitas, barcas, puentes 
que nos unan como hermanos con las personas que 
salen a nuestro encuentro o que parten a la casa del 
padre.

Sucedió hace 
 50 años atrás…

 El “Círculo Internacional Mario 
Hiriart” organizó el 6 de abril de 
1975, la colocación de una imagen 
en bronce de la Madre tres veces 
Admirable con las palabras de Ma-
rio. Un numeroso grupo subió en 
esa ocasión hasta el Cristo. Tres años 
más tarde, la guerra entre Chile y 
Argentina era inminente. Desde 
Argentina llamaron pidiendo que rezáramos por la paz. Y ahí 
surge la iniciativa de coronar juntos, argentinos y chilenos, 
la imagen de la Mater que está en el Cristo Redentor como 
“Reina de la Unidad de Nuestros Pueblos”. Se hizo una réplica 
de la corona que tenía Mario y se le pidió especialmente su 
intercesión. Esto sucedió el 10 de diciembre. Al día siguiente 
aparecía en la prensa la noticia de la intervención del Cardenal 
Samoré como mediador. Los que ese día se unieron en oración 
no tienen ninguna duda de que éste fue un gran milagro de 
Mario Hiriart.

SCHOENSTATT CHILE

V

V

Patricio Godoy, Jefe de Rama 
de Rancagua selló su Alianza 
de Amor en el Campamento.
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alvaro valenZuela / Padres de schoenstatt

E
l 20 de diciembre se vivió un momento lleno de 
significado y alegría para la Familia de Schoenstatt 
de Concepción con la bendición de “El Rancho”, 
la renovada casa de la Juventud Masculina. Este 

 El rito de bendición estuvo presidido por el P. 
Jesús y contó con las visitas del P. Enrique Grez, 
el P. Diogo Barata y los padres residentes en la 
ciudad como el P. Pablo Pizani y el P. Juan Ignacio 
Hormazabal. Fue un acto solemne y emotivo que 
simbolizó la culminación del proceso de renovación 
y el inicio de una nueva etapa para las Juventudes 
de Schoenstatt en Concepción.
 Tras la ceremonia, los asistentes disfrutaron de un 
momento de camaradería y alegría, reafirmando el 
espíritu de comunidad y esperanza que caracteriza 
al Movimiento. “La bendición fue como la coronación 
de todo este esfuerzo. Ahora tenemos un espacio que 
no solo es funcional, sino también inspirador para los 
jóvenes”, enfatizó el P. Jesús.
 “El Rancho”, ya está siendo utilizado activamente 
por los jóvenes. En las semanas posteriores a la 
bendición, han comenzado a realizar reuniones, 
actividades de grupo y estancias en la casa, apro-
vechando las renovadas instalaciones. Este espacio 
renovado simboliza no solo un logro arquitectónico, 
sino también una oportunidad para seguir creciendo 
como comunidad y seguir impulsando la formación 
de los jóvenes en la misión de Schoenstatt.

Se bendijo el nuevo “Rancho”
Renovación de la casa de la Juventud Masculina de Schoenstatt en Concepción

espacio, que ha sido testigo del crecimiento y formación de 
generaciones de universitarios, culminó un proceso de remo-
delación que se extendió durante todo el 2024.
 Ubicada en el barrio universitario de Concepción, “El Ran-

cho” tiene una rica historia: construida antes de 1917 
y bajo la administración del Instituto Secular de los 
Padres de Schoenstatt desde 1993. Este año, con el 
apoyo del P. Rodrigo Gajardo y otros colaboradores, 
la casa fue adaptada a los estándares modernos y 
reacondicionada para seguir siendo un lugar de 
encuentro y formación para la juventud masculina.
 “Ha sido un proceso largo, pero ver el resultado final 
nos llena de esperanza y alegría. Esta renovación permite 
que la juventud masculina tenga un espacio acorde a los 
tiempos y preparado para nuevos desafíos”, comentó 
el P. Jesús Ruiz, quien ha sido parte activa de este 
proyecto.
 La ceremonia de bendición reunió a la comu-
nidad de Schoenstatt de Concepción, así como a 
universitarios que habían pasado por “El Rancho”, 
en décadas anteriores, algunos de ellos junto a sus 
familias. Durante el evento, se compartieron recuer-
dos mediante fotografías antiguas que evocaron 
historias y momentos vividos en este espacio. “Fue 
muy emotivo ver cómo las generaciones pasadas se 
reencontraron con un lugar que marcó sus vidas, 
ahora renovado y listo para seguir formando a más 
jóvenes”, agregó el padre Jesús.

SCHOENSTATT CHILE

V
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arlos Pavez y Regina Schäfer casados hace 37 años 
de vida, con 6 hijos, un nieto en camino y un amor 
profundo por Schoenstatt. Regina, de profesión 
Parvularia, trabaja como profesora de Religión 

ya que esta casa jurídicamente depende de nuestro 
Instituto.
 Nuestros Superiores, Pablo y Francisca Brunner 
nos invitaron a ser el primer matrimonio que fuera 
a realizar esta actividad y como un compromiso de 
nuestra Región Cenáculo del Instituto.

 ¿En qué consistió el servicio que realizaron?
 – La idea era realizar una actividad de servicio-
trabajo y cooperar en la mantención de la Haus der 
Familie, actividad con la que también solventamos 
nuestra estadía.
 Esta Casa cuenta con 5 pisos y tres en el subsue-
lo. Cuatro de los pisos contemplan 11 habitaciones 
de dos y tres camas. Realizamos sanitización de 
colchones, limpieza de alfombras en las habita-
ciones, limpieza de cortinas y limpieza de vidrios 
de las ventanas y mamparas interiores. También 
realizamos limpieza y pulidos de cálices, custodias, 
candelabros y cruces del Santuario del Instituto, 
que está dentro de la Casa y del Santuario de las 
Familias que esta al lado de la Haus Nazaret.

 ¿Qué los inspiró a participar en esta experiencia 
apostólica?
 –  Lo más importante para nosotros fue poder 
conocer y llegar a transmitir la vivencia y la fuerza 
de las gracias desde nuestros lugares santos de 
Schoenstatt.

Carlos Pavez y Regina Schäfer, del Instituto de Familias
“Al servicio de las gracias del Santuario Original: 
sirviendo en la Casa de Familias de Schoenstatt”

susy Jacob

C
en el Colegio Marista en Rancagua, mientras que Carlos es 
Diseñador Gráfico y docente en la AIEP de Rancagua. Ambos 
son hijos del Santuario de Agua Santa desde su juventud. 
Ingresaron al Instituto de Familias en 1994, siendo parte del 

Cuarto Curso. Desde el año 2000 han formado parte 
activa de la Familia de Rancagua, donde actualmente 
son Coordinadores. 
 Este verano, fueron invitados a realizar un ser-
vicio en la Casa de Familias de Berg Nazaret, en 
Schoenstatt, Alemania, donde vivieron una expe-
riencia transformadora. A través de su trabajo de 
mantenimiento en la Casa, tuvieron la oportunidad 
de vivir una inmersión espiritual única en los lu-
gares sagrados del Movimiento, donde las gracias 
del Santuario Original les tocaron profundamente. 

 ¿Cómo supieron de este apostolado de ir a servir 
a la Haus der Familie en Berg Nazaret?
 – En el Capítulo General de nuestro Instituto en 
2024, se consolidó la idea de que matrimonios de 
nuestra Comunidad fueran a tomar contacto con la 
fuente de gracias y con familias de nuestra comu-
nidad en Schoenstatt y a prestar servicio-trabajo a 
la Haus der Familie en Berg Nazaret, Schoenstatt, 

SCHOENSTATT CHILE
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 ¿Cómo ha impactado esta experiencia en su fe 
y en su compromiso con la misión de Schoenstatt?
 – Como experiencia de fe, es sentir fuertemente 
las gracias del Santuario Original, la presencia de 
la Mater y de nuestro padre fundador y poder así 
transmitir a nuestra comunidad y a la Familia.

 ¿Qué desafíos enfrentaron durante el tiempo 
que estuvieron y cómo los superaron?
 – El mayor desafío fue el idioma, el poder comu-
nicarlos con el precario alemán que manejábamos, 
que a pesar que todo logramos entendernos entre 
alemán, inglés, español y así establecer vínculos. 

 ¿Qué aspectos de la comunidad que visitaron 
los impresionaron o conmovieron más?
 – Nos impresionó su cultura diferente, muy con-
fiada, ordenada, respetuosa. Con una gran apertura 
para recibirnos y establecer vínculos.
 Nuestra visita a Schoenstatt a la Haus der Familie 
estuvo también acompañada por otro matrimonio 
de nuestro Instituto. Se trata de José y Pilar Dutati, 

de Córdova, Argentina. Ellos tenían otra labor, en 
especial Pilar. Ella venía a cocinarle a la Escuela de 
Jefes Internacional que se realizó durante el mes de 
enero en Schoenstatt. José estuvo con nosotros en 
los trabajos de la Casa y pudimos compartir juntos 
un pequeño encuentro con los chicos de la Escuela.

 ¿Pueden compartir algún testimonio o 
momento significativo que haya marcado su 
experiencia?
 – Lo primero y más importante fue encontrar-
nos en los lugares santos, de gracia, el origen de 
Schoenstatt, lugares donde estuvo el padre fundador 
y las personas que lo conocieron. 
 Fue muy significativo también una Jornada 
Pedagógica organizada por la Familia alemana, en 
la que se expusieron nuestras experiencias como 
docentes, en diferentes ámbitos escolares, colegio 
laico, católico, colegio schoenstattiano y educación 
superior. Una experiencia en que compartimos con 
la Comunidad de los Hermanos de María, llegando 
a definir conceptos propios del carisma schoen-
stattiano, descubriendo que los aplicamos en los 
diferentes espacios de educación. Una experiencia 
muy enriquecedora con los Hermanos de María en 
especial con Ignacio Suazo, novicio chileno.

 ¿Qué aprendizajes se llevan de esta vivencia 
y cómo los aplicarán en su comunidad?
 – Esperamos poder transmitir lo más vivencial-
mente posible esta experiencia enriquecedora del 
contacto con las gracias del Schoenstatt Original.

 ¿Cómo creen que este tipo de intercambios 
pueden fortalecer la labor pastoral en sus 
respectivas comunidades?
 – Creemos firmemente que esta experiencia es 
una vivencia significativa para toda la Familia de 
Schoenstatt y esperamos que la Haus der Familie 
sea considerada el lugar de encuentro y acogida, y 
desde ahí tomar contacto con el Schoesntatt Original.

SCHOENSTATT CHILE

Con algunos Hermanos de María.
Al centro, Ignacio Suazo, Novicio Chileno.

Compartiendo con Ulrich y María Wolff, 
nuestros anfitriones

en la Haus der Familie.
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El año 1954, en la Universidad Nacional de México, el poeta 
Octavio Paz, planteaba: “Día a día se hace más patente que 
la casa construida por la civilización occidental se nos ha 
vuelto una prisión, un laberinto sangriento, un matadero 
colectivo. No es extraño, por tanto, que pongamos en 
radical entredicho a la realidad y busquemos una salida”. 
Concuerdo plenamente con lo dicho por el Nobel. Es cosa 
de mirar lo que pasa a nuestro alrededor, en Latinoamérica y 
en el mundo para darse cuenta que somos prisioneros de 
un sistema que no nos da tregua, que nos califica como 
“perdedores” o “ganadores” según el éxito que hayamos 
logrado en la vida. Éxito entendido no como la realización 
de nuestras vidas en términos de desarrollar las habilidades, 
dones y destrezas que la naturaleza nos dotó para darnos 
a los demás, sino entendido como la capacidad de tener 
bienes, tener poder, incluso a cualquier precio.

Vivimos una sociedad violenta, muy violenta, es cosa 
de ver las noticias. Y ya nos hemos acostumbrado a 
ella. Nada nos impresiona. Hemos entrado en tal grado 
de individualismo, que lo único que nos importa es que 
no nos pase nada a nosotros y nuestros seres queridos. 
Usando una frase del Papa Francisco, vivimos en medio 
de la “globalización de la indiferencia”. Nos hemos ido 
encerrando cada vez más en un mundo donde el otro se nos 
presenta como una amenaza porque nos va a quitar nuestro 
puesto en la carrera que quiero estudiar, nuestro lugar en 
el trabajo, y así, hasta el infinito. Nos hemos convertido 
en personas ávidas y ansiosas que tenemos que mostrar 
todo lo que hacemos, comemos, tomamos, viajamos para 
demostrarles a los demás que somos alguien. Ello, aunque 
nuestras vidas estén destrozadas, nuestras familias llenas de 
conflictos y nuestros ambientes laborales sean una tortura.

Occidente se parece a una pista de atletismo donde 
todos compiten, y donde la presión para ganar es tan 
potente, que nos saltamos la fila, mentimos, robamos, 
defraudamos. Pareciera que hay dos lemas en Occidente 
que forman parte de su “ethos” cultural: todo vale y el fin 
justifica los medios. En este contexto, estamos cada vez 
más temerosos del futuro, desesperanzados y tratando 
de “sobrevivir”. La dimensión trascendente de la vida 
es motivo de risas, porque la vida se juega en el tener, 
en el hacer, en el aquí y ahora. Cuando un joven ingresa 
al Seminario o a la vida consagrada es más motivo de sos-
pechas que de alegría, incluso entre los mismos católicos. 
Y lo digo por experiencia personal. “Ya se te va a pasar el 
querer cambiar el mundo”, o el despectivo “se metió a cura”. 
Qué sociedad menos comunitaria y amigable. Algunos se 
felicitan de que haya miles de presos en las cárceles, 
pero nadie vislumbró que se estaban cuajando desde 

muy tierna infancia delincuentes, y si alguien lo dijo, no 
se hizo nada y no se hizo nada porque ello implica trabajo, 
dedicación, generosidad, en definitiva, involucrarse y no 
subirse al balcón a mirar y criticar.

Vemos a diario y en todo el mundo millones de migrantes 
deambulando por el mundo entero pidiendo un lugar 
digno para vivir y trabajar. Nadie sospechó la importan-
cia y la urgencia de promover el desarrollo económico 
junto al desarrollo intelectual y espiritual, ni menos la 
importancia de compartir las experiencias de los países 
más desarrollados con los países más desfavorecidos 
para sacarlos de la pobreza y terminar con fuerza con 
la corrupción que ya es pan de cada día.

Mientras en algunos países se bota la comida para que el 
precio no baje, en otros millones de personas no tienen qué 
comer y millones de niños pasan hambre. En este contexto 
no habrá felicidad, no habrá paz, y no la habrá porque la 
visión que se propone del ser humano es pobre, sesgada, 
unilateral, y porque de esa visión no surge la justicia, que 
es la condición de posibilidad de la tan esquiva paz.

¿Será que estamos viviendo la enseñanza de Nietzsche 
cuando planteaba que “nada es verdadero, todo está 
permitido”?

La respuesta creyente al ocaso de Occidente
cardenal Fernando chomali
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En este contexto, donde claramente se ha instalado un 
antropocentrismo pobre, egocéntrico e inmanente, y 
por lo tanto sin mayor horizonte que incitar a promover 
logros personales, aunque sea en desmedro del otro, 
conviene mirar con mayor atención la propuesta del 
cristianismo, que también ha sido embestido por este 
proceso cultural que postula la irrelevancia de Dios 
en la sociedad y que se ha traducido en una apostasía 
silenciosa; en una galopante superficialidad para compren-
der el misterio de la fe; y en una vida donde se dice creer 
en Dios y ser católico, pero se vive, en la práctica, como si 
Dios no existiera.

Para muchos, la Iglesia es un supermercado donde ir a 
buscar los “productos religiosos” que necesitan, pero que 
no requiere mayor atención a la hora de abrirse a su mis-
terio, a su bimilenaria existencia, y a su magnífica labor 
evangelizadora, educacional y social y menos para involu-
crarse entregando los dones, habilidades y destrezas que 
el creador me ha regalado. Lo he escuchado “¿la Iglesia? 
una lata, habiendo cosas tan entretenidas”.

Es evidente que no hemos sido capaces de transmitir 
la fe al punto que toque la vida y se llegue a decir 
como San Pablo “para mí la vida es Cristo”. Y ello nos 
cuestiona profundamente. No hemos sabido mostrar la 
belleza de creer y hacer ver que la propuesta cristiana es 
un estilo de vida, es una cultura que surge de la fe en una 
persona, Jesucristo, que nos dejó una enseñanza para en-
contrar la felicidad, el sentido de nuestras vidas y la de los 
demás. Es una propuesta que se consumará en plenitud 
en tiempos futuros, que escapa a nuestras posibilidades 
de prever, pero que hoy tiene su realización concreta en 
una realidad llamada Iglesia, comunidad, que Él mismo 
fundó. Esta propuesta es la certeza de la presencia divina 
en nuestras vidas y que nos mantiene la esperanza. Se 
llega a ella mediante la fe, fundamentada básicamente en 
la credibilidad de quien nos habla, Jesucristo, verdadero 
Dios y verdadero hombre.

Este itinerario espiritual nos propone un estilo de 
vida que consiste en servir a los demás, en no buscar 
los primeros puestos, en multiplicar los carismas que 
Dios nos ha regalado en beneficio de los otros y de 
ayudar siempre al pobre y desvalido. Nos invita a una 
vida sencilla donde el centro sea el amor, y tenga siempre 
como horizonte el perdón, la reconciliación, y ellos cuantas 
veces sean necesarios. El mundo nos dice competir, nuestra 
fe nos invita a compartir; el mundo nos dice a tener éxito 
poseyendo, nuestra fe nos invita a tener éxito desprendién-
donos; el mundo nos invita a figurar, nuestra fe nos invita 
a hacernos los más pequeños y dar la vida por los demás.

Esta propuesta es muy potente, no hay alguna superior y, 
además, es fuente de felicidad plena, de alegría del alma, 
porque no espera retribución alguna, sino que se funda 
en la gratuidad. Ejemplos maravillosos abundan. Esta 

propuesta es fuente de fraternidad y fundamento de una 
sociedad a escala auténticamente humana.

Desde ese punto de vista, estoy convencido que los 
católicos, podemos hacer mucho en estos tiempos 
aciagos en los que nos ha tocado vivir. Estamos llama-
dos con nuestras propias vidas a dar testimonio de Dios 
manifestado en Jesucristo en nuestro hogar, en nuestros 
vecindario y lugares de trabajo, así como en nuestra vida 
social. Es un modo de ser que involucra la vida entera. Es 
doloroso apreciar cómo algunos católicos no declaran 
públicamente su fe olvidando que “hay que obedecer a 
Dios antes que a los hombres”, o por intereses de cualquier 
índole matizan su enseñanza. Es bueno recordar que es un 
estilo de vida arduo de lograr en plenitud y en virtud de 
las propias contradicciones, dudas, prejuicios y sesgos, que 
tenemos cada uno de nosotros, sin duda. Es bueno recordar 
lo que dice San Pablo “no hago el bien que quiero hacer y 
hago el mal que no quiero hacer”. Este combate que todos 
llevamos hace del don de nuestras vidas y de la fe en una 
tarea que se vive cerca de Dios confiados más que Él nos 
dará su gracia que en nuestros propios méritos.

Confiados en Dios y su gracia, los católicos estamos 
llamados a ser actores fundamentales en la historia 
de nuestro país dado que podemos impregnar, desde 
la fe que profesamos, valores pre políticos y pre éticos 
que pueden dar los marcos mínimos a partir de los 
cuales logramos comprender en profundidad la vida 
en sociedad para transformarla. Por de pronto, están los 
diez mandamientos, donde los no, claros y rotundos, son 
un gran sí a la vida, a la verdad, al respeto por la propiedad 
privada y la fama de las personas, un gran y decidido sí a 
amar a los padres, tan abandonados. Además, están aquellas 
verdades que se deducen de los mandamientos.

Chile se está jugando su futuro. ¿Queremos un país 
donde el desarrollo se entienda sólo como desarrollo 
económico? ¿O todos promoveremos un desarrollo 
integral que alcance todas las dimensiones del ser hu-
mano y los abarque a todos? ¿Seguiremos segregándonos 
cada vez más por colegios, barrios, clubes, universidades, 
o emprenderemos el camino del reconocimiento del valor 
de todo ser humano por el sólo hecho de serlo y al que 
le deseo las mismas posibilidades que tuve y por el que 
estamos dispuestos a ayudar? Esas son las preguntas que 
deben ser contestadas para emprender un camino donde 
se respire mayor humanidad, mayor sentido de comunidad 
y mayor fraternidad.

Este camino para quienes tenemos fe y nos declaramos 
católicos, no es optativo, es un deber moral que surge de 
la convicción que esa es la voluntad de Dios para nuestras 
vidas y, además, una auténtica fuente de alegría y paz. Qué 
fuerza tienen las palabras de Jesús “sin Mí no podéis 
hacer nada” a la hora de preguntarnos muy en serio 
¿qué significa ser católico hoy? V
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santiago lorca

D urante 1 mes, en Schoenstatt, Alemania, se lle-
vó a cabo una nueva edición de la Escuela de 
Jefes Internacional, que organiza la Juventud 
masculina y que convoca a jóvenes de distintas 

su bautismo y a la casa de su primera infancia, es-
tuvimos donde fue ordenado sacerdote, visitamos 
el campo de concentración de Dachau y estuvimos 
viviendo un mes en Schoenstatt. Tuvimos visitas 
de algunos padres que nos hablaron de diversos 
temas de Schoenstatt. Conocimos y conversamos 
con representantes de cada uno de los Institutos que 
tienen sus casas centrales en Schoenstatt. Comimos 
galletas con las Frauen, cenamos con el Instituto de 
Familias, tomamos té con las Hermanas de María, 
almorzamos con los Padres de Schoenstatt y nos 
juntamos a tomar cerveza en la casa de la juventud 
masculina que cuidan los Hermanos de María. 
También estuvimos cantando con los seminaristas 
de los padres en el Santuario original. No sería 
equivocado decir que nos dedicamos a comer, pero 
también es cierto que las mejores conversaciones 
ocurrieron alrededor de la mesa. Dachau, fue ex-
tremadamente desgarrador, para muchos, primera 
vez que estabamos en un campo de concentración. 
Llovió durante parte de nuestra visita, pero cuando 
terminamos el recorrido, Dios nos regaló un arcoíris 
en el cielo sobre el campo. Frutos de esta Escuela 
ya están cosechados: algunos sellamos la Alianza 
de Amor con María y otros renovamos las nuestras. 
Tuvimos la celebración de dos Poder en blanco 
y cinco Alianzas filiales con el padre Kentenich. 
Los otros frutos siguen madurando y se verán en 
nuestras ramas de nuestros respectivas países. Es-
peramos que escuchen sobre ellos en un futuro no 
lejano. Somos “Peregrinos de María, comunidad 
viva que transforma al mundo”.

Escuela de Jefes
internacional de

Juventud Masculina

nacionalidades. La Escuela comenzó el 29 de diciembre del año 
pasado y terminó el 30 de enero. Nos hospedamos en la Casa 
de la Alianza. Obviamente lo primero que pensamos apenas 
nos asignaron nuestras piezas fue ir en conjunto al Santuario 

original. De repente alguien gritó: “lleven sus ban-
deras”. Y así entre los pasillos, los 13 desconocidos 
bajamos entusiasmados de la casa al Santuario. 
En la entrada del Santuario se encontraban cuatro 
banderas: Argentina, Chile, Costa Rica y Paraguay. 
Luego de esto fuimos a cenar y comimos lo que nos 
habían preparado Pilar y Jope, un matrimonio del 
Instituto de Familias que nos acompañaron ayudán-
donos con las comidas durante el mes completo de la 
Escuela. Los participantes éramos: Lorenzo Comito 
y Pedro Moviglia, de Argentina; Sergio Bobadilla 
y Santiago Lorca, de Chile; Andrés Monterrey, 
Emmanuel Mata y José David Chúa, de Costa Rica; 
Nicolás Cubas, Fabricio Guillen, Tyago Aranda, 
Ignacio Acuña, Elías Galindo y Antonio Kokes, de 
Paraguay. Jóvenes latinoamericanos hambrientos 
de aprender de Schoenstatt, de su fundación y del 
fundador, el padre José Kentenich. Acompañaron 
la escuela los padres Claudio Martínez (Chile), 
Christo Antony Karakkattu y Johnson Panthapillil 
(India). Comenzamos la Escuela aprendiendo de 
los inicios del padre Kentenich, y de igual manera 
de los inicios del Movimiento. Fuimos al lugar de 

SCHOENSTATT INTERNACIONAL
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equiPo vínculo

E
n estos meses de verano, 18 jóvenes provenientes 
de España, Estados Unidos, Paraguay, Argentina, 
Brasil, Ecuador, México y Chile iniciaron su Pos-
tulantado Comunitario al Instituto de los Padres 

Postulantado  Comunitario Padres de Schoenstatt 2025

de Schoenstatt, en el Santuario Sión del Padre, en Florencio 
Varela Argentina; acompañados por el P. Pablo Pisani (chileno) 
y el P. Facundo Bernabei (argentino).
 Lo iniciaron oficialmente el 12 de enero y terminará el 15 

de marzo. Posteriormente viajarán a Paraguay para 
iniciar oficialmente su etapa de Noviciado, que dura 
2 años.
 En esta etapa de Postulantado Comunitario, los 
jóvenes tuvieron diversas actividades que les han 
permitido conocer un poco más la comunidad de 
los Padres, profundizar en la historia de Schoens-
tatt y cómo se ha desarrollado en los distintos 
países a los que pertenecen, profundizar también 
en el discernimiento de su propia vocación y por 
supuesto, ir creando vínculos entre ellos mismos 
como hermanos de Curso, a través de actividades 
recreativas, deportivas, momentos de oración y re-
tiros de silencio, paseos por las ciudades de Buenos 
Aires y Córdoba, que les ha permitido conocer no 
sólo lo “turístico” de estas ciudades sino también 
a otras comunidades de la Familia de Schoenstatt.
 José Otaegui Ganderats, joven que está en 
este primer Postulantado Comunitario –el único 
chileno–nos cuenta de algunas cosas que han so-
bresalido este tiempo como el ir conociéndose y 
tener la experiencia de vivir en comunidad (por 
ejemplo respetar horarios, participar en las distintas 
actividades propuestas, como recreaciones, paseos, 
oraciones, etc.) ha ido generando un cambio en la 
manera de vivir que todos están aprendiendo y que 

ha sido muy bueno. También conocer a las familias 
de los hermanos de Curso argentinos y compartir 
con ellas ha sido experimentar Schoenstatt verdade-
ramente como una familia. Y las formaciones, el ir 
descubriéndose a sí mismos e ir descubriendo lo que 
los demás pueden aportar al Curso en los distintos 
ámbitos; las vivencias con los padres formadores, 
etc. ha permitido ir tomándole el “ritmo” a todo lo 
que tendrán de cara al Noviciado. 
 ¡Acompañemos a estos jóvenes con nuestra 
oración en este proceso de formación! V

José Otaegui
Ganderats,
único Postulante
chileno en este Curso.
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Santiago Abella es ordenado
Padre de Schoenstatt en México

lucía Zamora valero / schoenstatt.com

 El 8 de febrero Santiago Abella fue ordenado Sacerdote, en 
una Eucaristía presidida por por el Obispo de San Luis, Monseñor 
Jorge Alberto Cavazos. 
 Lo que sucedió en la Ordenación, fue un puñado de emociones, 
pues al ver a Santi con un rostro conmovido, caminando junto a 
sus hermanos de comunidad; junto a los Padres y al Señor Obispo, 
solo nos pudo mostrar un corazón verdaderamente entregado a 
Dios. 
 Tantas cosas que pasaron… el abrazo que Santi recibió de sus 
padres al recibir la casulla fue conmovedor… Y, más aún, cuando 
todos aplaudimos para recibir al nuevo sacerdote, no dejábamos 
de llorar. El coro estuvo extraordinario, el ambiente, el clima, etc. 
La Mater todo lo acomodó.
 La Familia de Schoenstatt terminó este hermoso día dando 
gracias por el Sí de Santiago, que en este año de esperanza se 
convierte en un claro signo de inspiración para muchos jóvenes.

gabriela de la garZa / schoenstatt.org

F inalmente llegó el día que aquel 23 de enero de 
2021, en plena pandemia y confinamiento, nos 
encendió el corazón a muchos que empezamos 
a soñar con un nuevo santuario para Monterrey. 

está la figura de San Juan Diego y, en el piso del 
altar, una flor de cuatro pétalos, Nahui Ollin, que 
es el símbolo principal en el vestido de la Virgen de 
Guadalupe, para de esta manera, tomar nuestras 
raíces guadalupanas.

Sigan santuarizándose
 Y por si fuera poco, entre tantos regalos recibidos 
este día, nos llegó un saludo del Papa Francisco, que 
con su calidez y originalidad, usó una palabra que 
a nosotros nos hace eco totalmente: “Sigan adelante, 
porque santuario es un edificio, pero no se olviden que 
siempre se habla del santuario del alma, del santuario 
del corazón, que es la cosa más íntima que tenemos. Los 
bendigo de corazón, vayan adelante, sigan santuari-
zándose, que el corazón de ustedes sea cada día mas 
santuario”.

Un nuevo lugar de gracia en México:
Santuario María Tierra de Esperanza

Parecía una locura…. Un santuario ciudad en los terrenos 
donde está la Casa del Movimiento y la casa de los Padres, en 
una zona rodeada de hospitales y centros médicos, edificios 
habitacionales, tráfico, oficinas, ajetreo, ¡un oasis! 

 Cuatro largos años pasaron y este sábado 1 de 
marzo fue la fecha que nuestra Madre escogió para 
establecerse en este lugar, para desde ahí poder 
atraer, consolar, transformar y enviar a todo aquel 
que se acerque con fe.
 El arzobispo de Monterrey, monseñor Rogelio 
Cabrera López presidió la misa de bendición y 
recibió las reliquias que estarán en el altar: la de 
Nuestra Señora del Roble, patrona de la ciudad, y la 
de Concepción Cabrera de Armida, beata mexicana.
 Los cerca de 1200 asistentes nos emocionamos 
hasta las lágrimas en la dedicación y unción del 
altar y los muros del Santuario. Agitando banderi-
tas blancas, dimos la bienvenida a la imagen de la 
Mater que en procesión llegó para ocupar su lugar 
en el retablo, el trono de nuestra Reina y Madre.

Una misión nos ha sido dada
 En este nuevo “taller” de la Mater además de los 
símbolos habituales en los Santuarios de Schoenstatt, 

V
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shirley hall / schoenstatt.com

L a Hna. M. Olivia Lukaszewicz, de Australia, com-
pitió como tenista profesional en un Grand Slam 
(eventos anuales más importantes del tenis inter-
nacional: Abierto de Australia, Roland Garros, 

De tenista profesional
a Hermana de María de Schoenstatt

ese momento, solo me había centrado en lo que yo quería, 
y nunca me había parado a preguntarme o a considerar 
lo que Dios quería para mi vida”, admite.
 “En muchos sentidos, me avergonzaba incluso darme 
cuenta de esto, pero era solo porque la maternidad y 
tener una relación conyugal estaban tan profundamente 
arraigadas en mi corazón que, naturalmente, pensaba 
que el matrimonio era mi vocación. Pensaba que la vida 
consagrada eliminaba precisamente estos dos elemen-
tos, así que ni siquiera lo consideraba como una opción. 
Pero había llegado a un punto en el que ya no quería 
intentar hacer las cosas a mi manera. Me di cuenta de 
que necesitaba incluir a Dios en mi camino, así que abrí 
mi corazón por completo a Su voluntad en mi oración”.

Ser la Madre espiritual
de muchos corazones

 Mirando hacia atrás, este es exactamente el 
momento en el que Dios necesitaba que el corazón 
de la Hna. M. Olivia estuviera abierto a todo lo que 
Él, a través de su extraordinaria Divina Providen-
cia, tenía reservado para ella. “Tan pronto como abrí 
mi corazón a la voluntad de Dios en mi vida”, explica, 
“empezó a hablarme de la manera más profunda en solo 

Wimbledon, Abierto de Estados ) y tuvo una prometedora 
carrera como atleta. Pero en un momento decisivo de su 
carrera, decidió consagrar su vida a Dios como Hermana de 
María de Schoenstatt.

 El tenis era el pan de cada día cuando crecía en 
los suburbios del norte de Adelaida, Australia. Era 
una joven con un futuro prometedor que viajaba por 
el mundo desde muy joven. Compitió en los cuatro 
Grand Slams a nivel juvenil y debutó en el Abierto 
de Australia con tan solo 15 años. Pero cuando su 
carrera deportiva vino a una encrucijada a la edad 
de 22 años, tomó la decisión de dejar de dedicarse 
al tenis como carrera profesional. “En muchos senti-
dos, tomar la decisión de dejar de competir en el tenis fue 
difícil para mí”, dice la Hna. M. Olivia, “pero también 
me llenó de gran esperanza, porque casarme y tener una 
familia siempre había sido mi deseo más profundo. Desde 
que tengo memoria, siempre quise casarme y ser mamá”.
 Establecerse en su ciudad natal de Adelaida, 
después de vivir con una maleta durante gran parte 
de su juventud, finalmente le dio a la Hna. M. Oli-
via la oportunidad de cumplir su sueño. Terminó 
su licenciatura en Nutrición y comenzó a trabajar 
como dietista en un hospital, mientras mantenía los 
ojos y el corazón abiertos para encontrar a su pareja 
para toda la vida.
 Pasó un año, pasaron dos y, antes de que se 
diera cuenta, la Hna. M. Olivia tenía poco más de 
20 años y, en lugar de hacer realidad su sueño, lo 
único que sentía era desolación y desesperación. 
“No podía entender por qué Dios me estaba haciendo 
tan difícil una búsqueda tan buena y hermosa como el 
matrimonio”, recuerda. “Estaba en un momento muy 
bajo de mi vida, pasando por un momento muy difícil, y 
estaba enfadada con Dios como si fuera culpa suya”.

Necesitaba incluir a Dios en mi camino
En medio de su desolación supo que tenía que hablar 
con alguien, así que se dirigió valientemente a su 
párroco, quien, a partir de ese momento, se convirtió 
en su director espiritual. La Hna. M. Olivia reconoce 
que hablar sobre sus dificultades le permitió darse 
cuenta de algo muy importante en su vida. “Hasta 

"El tenis era el pan
de cada día cuando crecía en 
los suburbios del norte de 
Adelaida, Australia.
Era una joven con un futuro 
prometedor que viajaba por 
el mundo desde muy joven".

SCHOENSTATT INTERNACIONAL
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unos días. Pasé por un período de tres meses que siempre 
me asombrará. Gracias a los misteriosos caminos de Dios, 
que solo Él puede hacer posibles, me di cuenta de que hay 
algo más, que ser esposa y madre a nivel natural. Dios me 
estaba llamando a sí mismo: a recibir a Jesucristo como 
el esposo más hermoso que jamás podría encontrar y a 
convertirme en una madre espiritual para más hijos de 
los que podría dar a luz de forma natural”.
 Esos tres meses culminaron con una invitación 
del Señor que dejó claro sin lugar a dudas que estaba 
siendo llamada a la vida consagrada: “¿Te gustaría ser 
mi apóstol?” fue la pregunta del Señor. “¿De verdad, 
Señor? ¿Yo? Pero si esa es tu voluntad para mí, entonces 
¡Sí!”, fue la respuesta incondicional.

Ser una Hermana de María…
sin mirar atrás

 La vocación estaba clara, pero aún no el lugar 
ni la comunidad. “En muchos sentidos, esta segunda 
etapa de mi discernimiento fue quizás aún más difícil 
que la primera. No tenía conexiones fuertes con ninguna 
comunidad, así que sabía que tenía que empezar de cero y 
permitir que Dios siguiera guiándome según su voluntad y 
no la mía. Al final, sentí que me atraía más a las Hermanas 
de María de Schoenstatt, simplemente por mi historia y 
la profunda conexión que tenía con la Virgen María. Así 
que empecé por ahí y nunca he mirado atrás, a pesar de 
los muchos sacrificios que este camino ha supuesto”.
 En 2020, en el peor momento de la pandemia, la 
Hna. M. Olivia emprendió el largo viaje a Schoenstatt 
Original en Vallendar, Alemania, para comenzar su 
formación con las Hermanas de María de Schoens-
tatt. En Adelaida, dejó atrás a su querida familia, 
su maravilloso círculo de amigos, su trabajo, en el 
que acababa de conseguir la permanencia, y su país 

favorito en el mundo, Australia, para aprender un 
nuevo idioma y sumergirse en una forma de vida 
completamente nueva.
 Durante sus casi cuatro años en el extranje-
ro, regresó a casa una vez, muy brevemente, en 
septiembre de 2023, para asistir a la ordenación 
sacerdotal de su único hermano, el padre Matthew 
Lukaszewicz, que ahora ejerce de sacerdote asistente 
en la parroquia católica de la Sagrada Familia de 
Mosman, en la archidiócesis de Sídney.
 Recientemente, ha regresado a Australia una 
vez más, pero esta vez por un período mucho más 
largo, ya que se ha instalado en su casa provincial 
en Monte Schoenstatt, Mulgoa, donde está muy 
emocionada por conocer, encontrarse y servir a la 
gente de Sydney. “Nunca imaginé nada de esto para 
mi vida”, y añadió: “A menudo todavía no puedo creer a 
dónde me ha llevado Dios y las formas en que lo ha hecho, 
pero tengo plena fe en el hecho de que Él tiene sus razones 
y eso es suficiente para mí. A pesar de todos los sacrificios, 
siento una sensación de alegría tremenda y paz interior 
en mi corazón que apenas puedo explicar, sabiendo que 
estoy dando un alegre sí diario a la voluntad de Dios en mi 
vida. Toda mi misión en la vida es ser María en el mundo 
de hoy y, a través de ella, llevar a otros a Cristo. No se me 
ocurre una forma mejor de retribuir y alabar a Dios por 
todas las maravillas que ha hecho por mí”.

Hna. M. Olivia (arriba a la izquierda) con sus hermanas de curso
(de izquierda a derecha) Hna. M. Thálita Siqueira (Brasil), Hna. M. 

Hemma Strutz (Austria), Hna. M. Celine Tran (Vietnam) y Hna. M. Jany 
Nguyen (Vietnam), en Alemania poco antes de regresar a Australia.

Hna. M. Olivia en ordenación sacerdotal de su hermano, el P. Matthew, 
Lukaszewicz, Catedral de Santa María, 9 de septiembre de 2023.

SCHOENSTATT INTERNACIONAL
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uede una conversación, una charla relajada, 
ser una forma de evangelizar? La respuesta 
es sencilla: ¡por supuesto! Ahora, si combinas 
este diálogo con algunas herramientas 

todos estemos conectados con el cielo”.
 Para Pauli, fue un proceso natural: “¿Por qué de-
cidimos iniciar este proyecto? Así como cuando decides 
empezar a tomar clases de tenis, o aprender a cocinar, 
o hacer algo… Porque nos gustaba tener un espacio, 
teníamos este anhelo de hablar de Dios y estábamos 
seguras que muchas personas más tenían ese anhelo. Y, 
bueno, la perfección es enemiga de la acción. Nosotros 
empezamos grabando en nuestra propia casa, ambien-
tamos la sala, compramos luces y poco a poco, con el 
apoyo de la comunidad, fuimos creando el proyecto un 
poquito más profesional para llegar a todos ustedes”.

Crecimiento orgánico: un programa
para todos los ámbitos de la vida

 Desde una perspectiva schoenstattiana, Pauli y 
Aleca tratan diversos temas sobre la vida familiar, 
el trabajo, la espiritualidad, el autoconocimiento, 
etc. Los temas de cada podcast incluyen el espíritu 
empresarial, la rutina familiar, trabajar con excelen-
cia, ser santo en el mundo de hoy, cómo hablar con 
Dios… y muchos más.
 “El contenido de nuestro podcast y de nuestra cuenta 
de Instagram proviene en gran medida del año litúrgico 
y de lo que vamos viviendo durante el año. De ahí saca-
mos todo el contenido para poder dar herramientas a 
las personas para que se acerquen mucho más al cielo”, 
explica Aleca.
 Pauli añade: “De una manera creativa, también 
compartimos desde nuestra experiencia de vida mensajes 
que recibimos de Jesús, de María, y lo hacemos en un 
formato mucho más cotidiano para la comunidad”.

Un programa vinculado al Santuario
 En varias ediciones del programa han partici-
pado schoenstattianos, pero también contribuyen 
a las reflexiones personas de otros carismas. En 
esencia –dice Pauli– “es un proyecto mariano. María es 
la que lleva la bandera de este proyecto, la que siempre 
nos sorprende, la que siempre nos va marcando el camino 
hacia donde ir…”.
 Aleca explica que siempre invitan a los oyentes 
a visitar el Santuario de Schoenstatt: “Si tenemos al-
guna actividad, tratamos de vincularnos con el santuario 
y de llevar peregrinos para que lo visiten. Hace un par de 
meses hicimos un rosario con las Hermanas de María y 
fue precioso”.

Un podcast
schoenstattiano para

conocernos e inspirarnos
Karen bueno / schoenstatt.com

P¿
tecnológicas, puedes hacer mucho más ¡y con un toque 
schoenstattiano!
 Eso fue lo que pensaron Alexandra Valarezo (Aleca) y 
Paula Ferretti (Pauli), de Guayaquil (Ecuador). Con un simple 

micrófono y conversaciones espontáneas nació el 
podcast “Qué Bien Se Está Aquí”. Ambas, junto a 
sus cónyuges, forman parte de la Liga de Familias 
de Schoenstatt, un grupo cuya misión es ser “Fieles 
testimonios del corazón de María”. Desde octubre 
del 2021, son las presentadoras del programa.
 “Es un podcast donde invitamos a personas a que nos 
cuenten sus historias de vida, que nos compartan cómo 
Dios ha sido parte de ese camino”, resume Pauli.

¿Por qué un podcast?
 Aleca cuenta cómo surgió la idea de este progra-
ma: “Recibíamos muchos mensajes de otras personas. 
¿Cómo le hacen? ¿Cómo hacen para estar tan conectadas 
con Dios, con María, con Jesús? Entonces, Pauli y yo, una 
vez decidimos: nos vamos a lanzar. Así es. Queremos que 
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 Pauli complementa: “Y a la sombra del santuario 
llegó mucha gente que tal vez nunca había ido al santuario 
antes”.

No tengan miedo de atreverse
 Una de las consecuencias de este proyecto para 
Aleca y Pauli, fue profundizar más en su autoedu-
cación y en su intimidad con Dios y con María, 
debido a su mayor exposición pública. Sin duda, 
esto ha dado sus frutos, dicen.
 Como mensaje final, Pauli anima a todos los 
que lo deseen compartir sus mensajes: “Si ustedes 
también tienen el anhelo de hablar de Dios y evangelizar 
digitalmente, háganlo sin miedo. Que Dios se encargará 
de ir marcando el camino, de ayudarles y poner a su 
disposición las personas, los temas y las herramientas 
que necesiten para hacerlo”. Y Aleca complementa: “Y 
dándoles las palabras perfectas para poder llegar a los 
demás”.
 Ya están cosechando los frutos de su apostolado 
digital, y cuentan: “Es maravilloso cuando recibi-
mos un mensaje de ‘muchas gracias, es justo esta 
la palabra que yo necesitaba’, o ‘este era el podcast 
que yo necesitaba escuchar para poderme sentir 
mejor’. Y eso se siente, que es lo que Dios quiere 
de nosotros y es lo que Él busca de nosotros”.

SCHOENSTATT INTERNACIONAL

V



22

víctor aguilera

H asta el día de hoy sigo sin palabras por todo 
lo vivido en la JNJ (Jornada Nacional de la 
Juventud). Sólo cabe destacar cómo Dios 
ayudó a un joven con una mochila llena de 

Dios y sus regalos

deseos, que logró llegar a La Serena desde Santiago y el 
único gasto que hizo fue un pasaje de micro interurbana, 
para vivir un encuentro con Dios.
 Soy y siempre me llamaron la atención los jóvenes que 
hacían dedo en la carretera, lo encontraba algo apasionante 
de hacer. Una semana antes de que partiera la jornada, 
estaba con un amigo, Clemente y le dije confiado, porque 
sabía que Dios nos iba a ayudar “vámonos a dedo”, y así, 
empezamos a organizarnos. Le avisamos a nuestras fami-
lias, amigos, conocidos, y lo único que les decíamos para 
que no estuvieran nerviosos era: “recen por nosotros”.
 El primer problema que se nos presentó fue que 
necesitábamos un lugar para poder dormir la primera 
noche, ya que por temas de seguridad decidimos viajar 
un día antes (después nos uníamos a la delegación de la 
Universidad Católica). Entonces es ahí donde el Señor se 
hizo presente por primera vez y comentando nuestra idea, 
Cristo aparece en forma de Santuario de Schoenstatt para 
esperar nuestra llegada. 
 Ya con algo resuelto y más que felices, decidimos partir 
el mochileo con un cartel que decía “¿Qué haría Cristo en 
mi lugar?” haciendo referencia a la frase del santo chileno 
y en la otra mano la imagen de la Virgen Peregrina, que 
obró sus milagros. 
 Partimos temprano en la mañana y decidimos hacer de 
éste, un viaje de oración y misión. La oración la pudimos 
tener en cada momento de espera, pilar fundamental 
para que los ánimos no bajaran y confiando en su poder, 
dejamos todo en las manos de la Providencia divina. Es 
obvio que lo hizo y a través de la misión lo logramos ver, 
ya que su rostro estuvo en cada una de las personas que 

Jornada Nacional de la Juventud
 Entre el 22 y el 26 de enero, La Serena fue el epicentro de un 
evento histórico para la Iglesia en Chile: la primera Jornada Na-
cional de la Juventud, organizada por la Conferencia Episcopal y 
que reunió a más de 6.000 jóvenes de Arica a Punta Arenas. Con 
una estructura similar a la Jornada Mundial de la Juventud, los 
participantes vivieron días intensos de oración, catequesis, apos-
tolado y encuentro con la Iglesia.  Cerca de 24 obispos estuvieron 
presentes en el evento y su presencia fue clave.
 Desde la misa de apertura, celebrada en el Parque Pedro de 
Valdivia, hasta la vigilia y la misa de cierre, celebradas en el icónico 
faro de la playa principal de la ciudad, cada momento estuvo 
marcado por la fe, la alegría y una profunda espiritualidad juvenil.  
Otro momento impactante, fue la vigilia. La llegada del Santísimo 
en un bote a la playa fue otro momento de gran simbolismo y 
emoción durante el desarrollo de este momento.

IGLESIA

V
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nos tomaron en el camino, las cuales tenían distintas 
historias y una disposición que sólo demostraba el 
ejemplo de un Jesús vivo; y también en todas las 
personas con las que nos topamos durante la JNJ.
 Era impactante ver cómo en cada momento de 
oración y cada momento de confianza, Cristo se 
hizo más presente que nunca. Eso fue lo principal, 
ambos siempre estuvimos dispuesto a que el Señor 
nos iba a entregar todo y llegando a La Serena, 
literalmente fue todo. Nos demoramos aproxima-
damente 8 horas en llegar, llegamos de noche y en 
el santuario de Schoenstatt nos estaba esperando 
Daisel. Para ser honesto, nosotros esperábamos una 
pieza, pero el Señor nos quiso recibir tan bien, que 
nos prestó la que fue hace un tiempo la casa de las 
Hermanas. Por la hora el santuario estaba cerrado 
pero nos prestaron las llaves para poder terminar 
nuestro recorrido como correspondía, rezando y 
dando gracias. Luego con un corazón tan grande y 
asombroso, Daisel junto a su familia, nos recibieron 
con una grata comida y unas cervecitas bien heladas, 
para luego ir a dormir.
 El primer día de actividades de la JNJ, ver a esa 
ola de jóvenes que iban tan alegres y expectantes 
de lo que podía pasar, es algo que llenó mi corazón 

de alegría. La misa de inicio fue algo que generó 
una un momento especial, porque justo antes de 
entregar la comunión, todos los jóvenes eufóricos 
se tranquilizaron para poder recibir el cuerpo de 
Cristo. Otra de las cosas que más me impresiona-
ron, fue la barca que avanzó entre la multitud con 
el Santísimo y que posterior a eso estuviese en lo 
alto del faro, con esto mucha gente (incluida los que 
no estaban viviendo la jornada) estaba adorando 
a Dios. Por último, como estuve trabajando en la 
cobertura del evento junta Radio María, el cariño 
que se puede recibir a través de redes sociales o 
personas que logré conocer por entrevistas, fue un 
regalo caído del cielo.
 Sin exagerar los días en La Serena fueron exac-
tamente iguales a nuestra llegada, con Clemente de 
verdad nos reíamos de nerviosismo, al ver cómo 
Dios nos daba todos los deseos del corazón y sin 
siquiera pedírselos. Una frase que destaco de esos 
días es que “esto no tiene lógica, la única lógica 
que existe acá es la de Dios”. Me dejé sorprender 
por Cristo en esa semana que viví junto a Él. … 
Todo partió con una idea, que se transformó en un 
viaje, luego recorrer las calles y ver cómo en éstas 
se respiraba la alegría de ser católico, por esos casi 
5.000 jóvenes que estaban allí, era algo que nunca 
me imaginé vivir. Lo que el Señor me mostró fue 
que “solo confiando en Él, es donde puedo ser 
realmente feliz”. 
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P. hugo tagle

E l Santo Padre envió a fines de febrero el mensaje 
para la Cuaresma 2025 que comienza con el miér-
coles de ceniza el 5 de marzo. El lema de este año 
es “Caminemos juntos en la esperanza” haciendo 

encerrarnos en nosotros mismos. Salir de sí e ir 
al encuentro del hermano, sobre todo el pobre y 
vulnerable. Una conversión a la sinodalidad.
 Y en tercer lugar, caminamos juntos en la espe-
ranza de una promesa; en y hacia la esperanza que 
no defrauda (cf. Rm 5, 5). Es una tercera llamada a 
la conversión: la de la esperanza, la de la confianza 
en Dios y en su gran promesa, la vida eterna. El 
Santo Padre nos invita a preguntarnos: ¿poseo la 
convicción de que Dios perdona mis pecados, o me 
comporto como si pudiera salvarme solo? ¿Anhelo 
la salvación e invoco la ayuda de Dios para recibirla? 
¿Vivo concretamente la esperanza que me ayuda a 
leer los acontecimientos de la historia y me impulsa 
al compromiso por la justicia, la fraternidad y el 
cuidado de la casa común, actuando de manera 
que nadie quede atrás?
 Francisco nos recuerda que la esperanza es el 
ancla del alma, lo que la mantiene alerta, despi-
erta. Termina su mensaje con una cita de Teresa 
de Jesús sobre la esperanza: “Espera, espera, que no 
sabes cuándo vendrá el día ni la hora. Vela con cuidado, 
que todo se pasa con brevedad, aunque tu deseo hace 
lo cierto dudoso, y el tiempo breve largo”. 
 Que la Cuaresma se vuelva tiempo de esperanza 
y renovada alegría.

Mensaje del Papa Francisco
para Cuaresma 2025

¡Caminemos juntos!

alusión al año jubilar “Peregrinos de Esperanza”. 
 Acompañamos durante este tiempo al Señor en su camino 
a su pasión, muerte, pero, sobre todo, Resurrección. Éste es 
un tiempo de preparación para “abrirnos a la gracia de Dios 

para poder celebrar con gran alegría el triunfo pascual 
de Cristo, el Señor, sobre el pecado y la muerte”. 
 El Papa nos invita a tres cosas: Primero, cam-
inar. Segundo, caminar juntos y tercero, hacerlo 
en la esperanza. Así “descubriremos las llamadas a la 
conversión que la misericordia de Dios nos dirige a todos, 
de manera personal y comunitaria”.
 Lo primero, caminar. El Papa nos recuerda el 
lema del Jubileo, “Peregrinos de esperanza” que es 
una invitación a hacerse al camino. La vida de fe es 
activa, movimiento. El pueblo de Israel caminó a la 
tierra prometida; “el difícil camino desde la esclavitud a la 
libertad”. El Papa nos recuerda a tantos que hoy huyen 
de situaciones de miseria y de violencia, buscando 
una vida mejor para ellos y sus seres queridos. Surge 
aquí una primera llamada a la conversión. ¿Cómo 
me dejo interpelar por esta condición? ¿Estoy realmente 
en camino o un poco paralizado, estático, con miedo y 
falta de esperanza; o satisfecho en mi zona de confort? 
Y nos invita a un ejercicio cuaresmal práctico de 
salir al encuentro de algún inmigrante o peregrino, 
dejando que nos interpele, para descubrir lo que 
Dios nos pide, para ser mejores caminantes hacia 
la casa del Padre.
 Lo segundo; caminar juntos. Nadie está ni debe 
estar solo. La vocación de la Iglesia es caminar jun-
tos, ser sinodales. Los cristianos están llamados a 
hacer camino juntos, nunca como viajeros solitarios. 
“Caminar juntos –dice el Papa– significa ser artesanos de 
unidad, partiendo de la dignidad común de hijos de Dios 
(cf. Ga 3, 26-28); significa caminar codo a codo, sin pisotear 
o dominar al otro, sin albergar envidia o hipocresía, sin 
dejar que nadie se quede atrás o se sienta excluido”.
 Como ejercicio cuaresmal, el Santo Padre nos 
invita a mirar a nuestro alrededor y comprobar si 
en nuestra vida, en nuestras familias, en los lugares 
donde trabajamos, somos capaces de caminar con 
los demás, de escuchar, de vencer la tentación de 
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ste 13 de marzo se cumplen 12 años de la elección 
del Papa Francisco como Vicario de Cristo. Su pontif-
icado se proyecta ya como uno de los más significa-
tivos papados de la historia. Son innumerables sus 

cordial, empatizando con los jóvenes, alentándolos 
a “jugar en equipo” para Dios, y los exhortó a tener 
como centro de su vida la oración, los sacramentos 
y el servicio a los demás, especialmente los más po-
bres y vulnerables. Años después, en Lisboa 2023, los 
desafiaría a expandir su capacidad de acoger y amar 
con el célebre “¡Todos, todos, todos!” invitando a acoger 
sin hacer acepción de personas. Todos somos hijos de 
Dios. En el encuentro, habló de los dos pilares de la vida 
espiritual: el Padrenuestro y las Bienaventuranzas, cosa 
que repetiría en muchas oportunidades.

4. La misericordia en el centro
de su pontificado
 Ya a partir de su lema “Miserando atque eligendo” 
–“lo miró con misericordia y lo eligió–, la misericor-
dia ha estado en el centro de su pontificado. El 8 de 
diciembre de 2015 proclamó el Año de la Misericordia 
y se inició con la apertura de la Puerta Santa en la Cat-

Francisco, el Papa de la misericordia
P. hugo tagle

E

12 años de un pastor con “olor a oveja”, de 
amplios horizontes, de “mirada grande” y 
acogedora; de escuchar las voces del ti-
empo; de invitar a “caminar juntos”, animar 
y levantar

“momentos estelares”, de gran inteligencia, osadía y, en muchas 
ocasiones, una gran valentía. Ha sido el hombre correcto, en el 
lugar y tiempo precisos. Así son los tiempos de Dios. El Santo 
Padre es de esos hombres a los que en inglés se les dice “larger 

than life”: más grandes que la vida. Sobrepasa con 
creces los espacios y límites impuestos por su cargo, lo 
que es ya mucho decir. Podemos hablar en propiedad 
de un antes y un después de la era de Francisco. En 
esta inagotable personalidad la prensa y vaticanistas 
destacan varios puntos. Imposible cubrirlos todos. Pero 
rescatamos los siguientes:

1. Primer Papa no europeo
 Hay que remontarse a San Gregorio III, nacido en 
Siria y Papa entre 734 y 741, para encontrar un Papa 
no europeo. La noche del 13 de marzo de 2013, el 
Cardenal Jorge Bergoglio se dirigió a los miles de 
fieles presentes en la plaza de San Pedro: “Saben que 
el deber del cónclave era dar un obispo a Roma. Parece 
que mis hermanos Cardenales han ido a buscarlo casi 
al fin del mundo, pero estamos aquí”. Con esas simples 
pero significativas palabras, marcó un nuevo inicio en 
la historia de los papados: cercanía, simplicidad, simple 
humanidad. Primer Papa americano y ya a punto de 
jubilar. Nos recordó de inmediato a Juan XXIII quien, a 
pesar de su edad, marcaría la Iglesia por decenios.

2. La Iglesia mira al Oriente
 En enero de 2015 Francisco fue a las Filipinas. Entre 
los diversos actos que presidió, destaca la multitudi-
naria Misa en Manila a la que, según las cifras oficiales, 
asistieron entre 6 y 7 millones de personas. El viaje 
mostró la visión profética del Santo Padre de “mirar 
hacia el Oriente”, alentando a los misioneros en los 
países asiáticos a seguir con su tarea de evangelización 
y mostrando al mundo hacia donde crecerá la Iglesia 
de este milenio. Filipinas es mayoritariamente católico, 
cuna de muchos misioneros y puente entre oriente y 
occidente. La Iglesia católica tendrá rasgos asiáticos.

3. Los jóvenes primero
 En agosto de 2013, el Papa Francisco preside la 
Jornada Mundial de la Juventud (JMJ) Río 2013, donde 
más de tres millones de fieles tomaron parte en este 
mega evento que culminó con la misa en la playa de 
Copacabana. Allí el Papa mostraría lo que caracterizará 
su pontificado: un uso de lenguaje cercano, amable, 
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edral de Bangui, en República Centroafricana, siendo 
la primera vez que un Pontífice inicia un Jubileo fuera 
de Roma. Se han sumado múltiples gestos y textos en 
esa línea, entre ellos la encíclica Dilexit Nos sobre el 
corazón misericordioso de Jesús. Francisco estableció 
los llamados Viernes de Misericordia, tradición en la que 
visita por sorpresa a los más necesitados o personas 
que podrían sentirse alejadas de la Iglesia, costumbre 
que ha continuado hasta ahora.

5. Papa multimedial. No solo cartas
apostólicas y encíclicas. Mucho, mucho más
 En 12 años de pontificado el Papa Francisco ha 
sabido llegar –gracias a un equipo comunicacional de 
excelencia– al amplio público en todas las plataformas 
virtuales y formatos. Las homilías, cartas pastorales, 
exhortaciones apostólicas y encíclicas han encon-
trado siempre una “bajada” en videos, charlas, foros, 
documentales y un largo etcétera. Así sucedió con la 
exhortación apostólica post-sinodal Amoris Laetitia, 
sobre el amor en la familia. Y éste no es un texto escrito 
en una oficina, entre cuatro paredes, sino fruto de las 
reflexiones de los mismos Sínodos diocesanos sobre 
la Familia realizados entre 2014 y 2015, vale decir, 
incorporando elementos y reflexiones que brotan de 
esos encuentros y citándolos directamente. Lo mismo 
con Fratelli Tutti, sobre la fraternidad humana, del 2020, 
que encontró una aplicación pedagógica y pastoral en 
un verdadero movimiento eclesial en torno a ella.

6. María en el centro
de su vivir y mensaje pastoral
En 2017 el Santo Padre viajó a Fátima (Portugal) para 
la celebración del centenario de las apariciones de la 
Virgen María a los pastorcitos Francisco, Jacinta y Lucía. 
Allí, el 13 de mayo, exactamente 100 años después de 
la primera de las apariciones, el Papa declaró santos 
a Francisco y Jacinta, los niños testigos de las apari-
ciones. Constantemente invoca a la Sma. Virgen y le 
ha dedicado cientos de reflexiones. Destaca su oración 
ante la imagen de la Virgen de Guadalupe en México, 
donde estuvo largos minutos en contemplación y 
oración ante ella.

7. Canonización de Juan XXIII, Pablo VI,
Juan Pablo II, Mons. Romero y muchos laicos
Las canonizaciones realizadas por el Papa Francisco 
tienen la particularidad de que se trata de vidas ejem-
plares de una fuerte valoración y cercanía popular y 
afecto entre los fieles, como Carlo Acutis. Carlo padecía 
leucemia y fue conocido como el “ciberapóstol de la 
Eucaristía”. En 2014, contando con la presencia del 
Papa Emérito Benedicto XVI, el Papa Francisco declaró 
santos a dos Pontífices: San Juan XXIII y San Juan Pablo 
II. La ocasión, considerada histórica, reunió así a cuatro 
Papas de la Iglesia Católica.

8. Viajes históricos a Emiratos Árabes e Irak. 
Puentes con el mundo musulmán
El Papa Francisco ha llevado a la Iglesia a colocar su 
mirada en el Asia y tendiendo puentes con los países 
de la órbita de mayoría musulmana. Destaca la visita 
a los Emiratos Árabes de 2019, un encuentro consid-
erado histórico por la implicación del Pontífice en los 
diferentes procesos de paz y reconciliación mundiales. 
Allí firmó junto al Imán de Al-Azhar, máxima autoridad 
religiosa islámica suní, una “Declaración común sobre 
la fraternidad humana”. También es destacable la visita 
a Irak de marzo del 2021, siendo el primer Pontífice en 
viajar a ese país, donde los cristianos sufren años de 
violencia y persecución. Durante su estancia, visitó 
iglesias que fueron destruidas por el Estado Islámico; 
participó en un encuentro interreligioso en la llanura 
de Ur, la tierra de Abraham siendo el primer Papa en 
celebrar allí una misa en rito caldeo.

9. Años duros con la pandemia de coronavirus
Al Papa Francisco le tocó lidiar con un mundo en estado 
de pandemia. El viernes 27 de marzo del 2020, el Papa 
presidió un momento extraordinario de oración por la 
pandemia del coronavirus en el que impartió la bendi-
ción Urbi et Orbi, a Roma y el mundo, con la posibilidad 
de los fieles de obtener indulgencia plenaria. Supo lidiar 
con esa tragedia animando a los fieles y humanidad 
a buscar nuevos caminos de encuentro, aumentar la 
solidaridad y crecer en su confianza en Dios.

10. Un Papa ecológico. Voz profética
ante el cambio climático 
y cuidado del medio ambiente
La encíclica Laudato Si sobre el cuidado del medio 
ambiente es un hito profético ya que se adelantó a 
una corriente mundial de preocupación por el cambio 
climático y la crisis ecológica. Publicada el 2015, es un 
texto clave para abordar en forma integral el cuidado 
de la naturaleza. Ocho años después, en 2023, publica 
una nueva carta sobre el tema, Laudate Deum, endure-
ciendo el tono ante la evidente destrucción masiva de 
nuestro frágil mundo. Nos advierte: No hay planeta de 
recambio. O cambiamos de actitud, o desaparecemos.

11. El Papa apóstol de las fronteras
existenciales de la Iglesia
Son varios los viajes apostólicos notables e inéditos 
del Papa Francisco. Destaca la visita al Congreso de 
EE.UU, siendo el primer Papa en hablarle al Congreso 
americano. Pero son sus visitas a pequeños países, al 
margen del corazón del catolicismo europeo, las más 
destacables por su enorme valor simbólico. Más que la 
cantidad de personas convocadas –en algunos lugares 
como Timor Oriental con algunos pocos cientos de 
cristianos– el signo entregado al visitar lugares aisla-
dos, con comunidades católicas pequeñas pero fieles 
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y valientes, es el de apoyo a todas las comunidades en 
la “diáspora cristiana”, sin importar los números. El más 
destacable es el de septiembre de 2024, un viaje de 12 
días a Asia y Oceanía. Voló casi 43 horas, recorriendo 
varios miles de kilómetros y visitando regiones que, 
mirado desde el Vaticano, está en sus antípodas.

12. Incorporación de la mujer
en el organigrama, gobernanza
y estructura eclesial.
No faltaron las buenas intenciones de Papas anteriores 
sobre este tema. Pero ha sido Francisco quien, con de-
cisión y a pesar de las desconfianzas y recelos, ha dado 
pasos concretos en la incorporación de la mujer en la 
estructura de gestión y orden de la Iglesia. Destacan la 
primera mujer prefecta de un dicasterio del Vaticano y la 
secretaria general de la Gobernación del Vaticano, cargo 
tradicionalmente asignado a un obispo. O la primera 
mujer directora de los Museos Vaticanos. Y, quizá lo 
más significativo, la primera subsecretaria general del 
Sínodo de los Obispos, un órgano consultivo del Papa. 
Con estos nombramientos, el Papa invita a las diócesis 
a imitar su conducta e incorporar más a la mujer y a 
los laicos en la estructura de mando de la Iglesia local.

13. Tolerancia cero ante los abusos
y transparencia en el actuar de la Iglesia
Más que grandes declaraciones sobre el tema de los 
abusos dentro de la Iglesia, el Papa ha tomado medidas 
concretas y claras sobre el tema que han permitido 
abordar estos delitos con prontitud, energía y decisión. 
Otro tanto en el orden de la economía vaticana, un 
trabajo de joyería para poder realizar un servicio más 
efectivo de los bienes de la Iglesia y aporte de los fieles.

14. El Papa de las fronteras existenciales
Francisco no solo habló reiteradamente de ir a aquellos 
que nadie llega, los más pobres y vulnerables, –“Quiero 
una Iglesia pobre para los pobres”, dirá en una ocasión–, 
las minorías, los que están al margen de la vida social 
y económica en todas partes. Él lo predicó con el 
ejemplo, visitando cárceles, hospitales, barriadas en 
sectores difíciles, dedicándole tiempo y espacio a los 
marginados y migrantes; niños, enfermos y ancianos.

15. El Papa del encuentro,
del caminar juntos, de la sinodalidad
Quizá ha sido el último Sínodo de los obispos, en que 
se han incorporado laicos y religiosas, lo que más lo 
caracteriza y marcará su pontificado. Un hombre que 
tiende puentes, que acoge y escucha.
 En efecto, el Papa ha predicado con el ejemplo, 
viviendo con sencillez, buscando y acogiendo diver-
sos puntos de vista. Él ha hablado de una Iglesia cuya 
armonía no es fruto de una suerte de uniformidad sino 
un canto sinfónico, polifónico, de donde brota riqueza y 

variedad, vida multicolor y por lo mismo rica y fecunda. 
Francisco ha sabido reconocer sus debilidades y pide 
constantemente que recen por él. Quizá ha sido ese 
estilo llano, sencillo, acogedor lo que ha extendido su 
influencia mucho más allá de los límites de la Iglesia. 
Hay que decir que, proporcionalmente, ha recibido en 
audiencia más líderes de países de fuera de la órbita 
cristiana que cualquiera de sus antecesores.
 El Papa Francisco ha marcado indeleblemente la 
vida de la Iglesia y con ello la del mundo. No ha exist-
ido ningún tema gravitante de la política mundial en 
el que él no haya manifestado la opinión de la Iglesia; 
en que su palabra no haya buscada, sido fuente de 
inspiración y vida, escuchada y valorada. El encuentro 
de líderes mundiales en Dubái de diciembre de 2023 
–la COP28, Convención de la ONU para el cuidado del 
medio ambiente– es un fiel reflejo de ello.
 Su llamado profético a ser “peregrinos de la es-
peranza” en este año jubilar, es una muestra más de 
un corazón de pastor que tiene a Jesús en el centro, 
colocándolo como referente vital en la vida de los 
hombres. Francisco ha caminado junto y en medio 
de una humanidad herida por las guerras, pobreza 
y desunión, solidarizando con ella, consolando a los 
caídos, los marginados y vulnerables, y la ha invitado a 
levantar la mirada para acoger a Cristo, única respuesta, 
con alegría y esperanza.

La Iglesia entera acompañó,
conmovida, la oración 
 bendición “Urbi et Orbi”
del Papa Francisco
ante la pandemia
el 27 de marzo de 2020
En su impactante homilía,
el Sumo Pontífice dijo:
“Señor, no nos abandones
a merced de la tormenta”
Esta tarde, en una Plaza
de San Pedro vacía y con lluvia, 
el Papa Francisco presidió
un momento especial de oración 
en el Sagrato de la Basílica
de San Pedro. 

IGLESIA

V



Los cristianos están llamados a hacer camino 
juntos, nunca como viajeros solitarios.

El Espíritu Santo nos impulsa a salir de nosotros 
mismos para ir hacia Dios y hacia los hermanos, y 

nunca a encerrarnos en nosotros mismos.
Caminar juntos significa ser artesanos de unidad, 

partiendo de la dignidad común de hijos de Dios
(cf. Ga 3,26-28); significa caminar codo a codo, 
sin pisotear o dominar al otro, sin albergar envidia 

o hipocresía, sin dejar que nadie se quede atrás
o se sienta excluido. Vamos en la misma dirección, 

hacia la misma meta, escuchándonos los unos
a los otros con amor y paciencia.

Mensaje del Santo Padre Francisco para la Cuaresma 2025


